



# Assemblée générale du 17 février 2024

## 1. Ouverture de l'Assemblée Générale

L'assemblée générale débute à 9h30 avec la lecture du Psaume 115 :

« Non pas à nous, non pas à nous, mais à toi revient la gloire, pour ta bonté et ta vérité. »

Le Pasteur Gill Daudé poursuit par une prière d'ouverture :

« Seigneur Dieu, Père de notre Seigneur Jésus-Christ et notre Père, envoie sur nous ton Saint Esprit de force, d'amour et de sagesse pour que tout au long de cette assemblée nous accomplissions fidèlement le ministère que tu nous confies, pour ta gloire et pour le service de ton Eglise. »

Chant 36-12.

Il poursuit par une déclaration liminaire . Trois points clefs doivent mener notre communauté :

- Se questionner sur ce qui a du poids dans ma vie .
- A partir de quoi je parle, je vis ... à partir des idéologies de ce monde ou pour la Gloire de Dieu. Où est-ce que je place ma confiance ?
- Soyons vigilants à ne pas vivre dans une église de parlotte, recentrons-nous sur l'écoute, revenons à ce centre qu'est la Gloire de Dieu : son autorité nous rend libres .

Chant 36-13.

Ouverture de l'Assemblée Générale par Isabelle Fouchier, présidente du Conseil Presbytéral (CP).

## 2. Mise en place et approbation du Compte rendu 2023

La composition du bureau de l'AG, proposée par le CP, est approuvée par acclamation :

Président de séance : Nicolas Saettler

Secrétaire : Pierre Breffeil

Questeurs : Laurent Bertuel, Mathaus Prenelus, Pajovic Atchadjou, Yves Vincent

Lecture de la déclaration de foi de l'église protestante unie de France par Nicolas Saettler .

Présentation et approbation de l'ordre du jour proposé par le CP par Nicolas Saettler :

*Approuvé par acclamation.*

**Nombre d'inscrits 203    Nombre de votants : 109**    (74 présents + 35 pouvoirs) majorité à 55

### Compte rendu de l'Assemblée Générale de 2023 :

Le compte rendu de l'AG de l'année 2023 a été approuvé par le CP. Il est disponible sous la forme papier à l'église et sous forme numérique sur le site de la paroisse (<https://protestants-aix.epudf.org/>).

*Le Compte-Rendu est approuvé par acclamation, sans remarque*

### **3. Rapport moral et orientations pour 2023-2024**

#### **Rapport moral de la présidente :**

A travers un diaporama, la présidente du CP, Isabelle Fouchier reprend dans les grandes lignes les activités réalisées en 2023 (déjà présentées dans le rapport d'activités écrit) et apporte quelques réflexions. **4 axes sont présentés :**

- La vie communautaire : avec d'importantes activités très variées ;
- Les activités liées aux témoignages et la rencontre : avec l'accueil des nouveaux, le projet missionnaire (avec notamment le Festival des Arts de la Parole et l'exposition immersive), l'ouverture sur la cité et le monde ;
- Les relations avec les autres églises : avec l'importance du lien œcuménique, et plus loin encore avec les Eglises non chrétiennes ;
- L'accueil : avec le travail de fond réalisé par les commissions - la COMCOM (commission communication) ou la commission travaux - ainsi que l'accueil quotidien de notre pasteur, d'Hélène ou encore notre service civique.

Des missions particulières nécessitent des volontaires :

- renfort de l'équipe communication, tout particulièrement la préparation et la distribution de la lettre de la rue Villars ;
- pour la technique et/ou la réalisation d'émission avec Dialogue RCF ;
- nécessité d'un renfort de personne pour animer l'Atelier Biblique (7-10 ans) ;
- présence de fleurs naturelles de production locale pour décorer nos lieux de culte
- renfort pour l'équipe travaux ;
- renfort pour l'équipe KF contact .

**Sont particulièrement remerciés pour l'année écoulée :** les musiciens du culte dominical, François Xavier au violon et Gill au piano, Michelle et Daniel Lubrano pour leur accueil pour la fête de la paroisse, toutes les personnes qui coordonnent les repas partagés, Emilie, Nicole, Véra et Kissila pour les temps d'éveil des 3 à 6 ans , Pauline, Leila et Marie-Pierre pour l'animation des ateliers bibliques, Aude et Nicolas pour leur engagement avec les catéchumènes, Magali pour le développement du groupe de jeunes, Dominique, Vincent et Jonathan pour leur implication dans le groupe Etudiants et Jeunes Pro, Marie-Madeleine pour son action bénévole.

Isabelle Fouchier rappelle que notre pasteur Gill Daudé va quitter notre paroisse en juillet 2024 et qu'il existe de grandes chances pour que nous soyons une année sans pasteur. Conseillé par notre pasteur, le conseil presbytéral va essayer d'organiser cette prochaine année pour que tous continuent à se retrouver, pour vivre l'Eglise et témoigner en paroles et en actes. Ce sera certainement un peu différent de ce qui se vit actuellement mais c'est l'Esprit Saint qui fait vivre l'Eglise et ce sont les mains de chacun qui concrétisent son action.

**Elle conclut** en encourageant les membres de la communauté à envisager l'année 2024 avec confiance. Elle souligne que c'est peut-être une angoisse pour certains mais c'est aussi une opportunité pour la paroisse de se retrouver dans une situation où nous sommes obligés de lâcher prise, de laisser Dieu agir, dans l'unité, en se serrant les coudes. Chacun sera amené à faire un peu plus que ce qu'il faisait jusqu'à présent. Nous aurons besoin de soutien tant spirituel que pratique. Nous aurons besoin d'un soutien bienveillant et fraternel dans les activités, le culte et notamment les travaux qui vont être engagés cette année au presbytère. Avec simplicité de cœur, nous pouvons nous porter les uns les autres, en acceptant nos imperfections. Tournons-nous vers Dieu et vers notre prochain, pour continuer à s'accueillir et à s'entourer. Dans la prière, puisons à la Source en allant vers ce qui nous semble essentiel.

### **Projet missionnaire :**

- **Festival d'art de la Parole** présenté par Stephen Backman :
- L'évangélisation n'est pas obligatoirement à l'endroit et dans le sens où nous l'avions imaginée.
- Notre évangélisation a été vécue dans les aspects très concrets de nos relations avec les autres partenaires du projet du festival. Nous avons expérimenté le dialogue avec les autorités locales très demandeuses (par exemple avec le Maire de Lourmarin), des personnes du monde de la culture. Nous avons pu être une église ouverte et accueillante. Nous avons dû répondre à une demande suscitée par cette action missionnaire. Ces 10 jours de festival, début juillet, tissent des liens avec « le monde ». Ces 10 jours font que nous sommes présents toute l'année au cœur de la commune de Lourmarin pour la préparation du festival avec les parties prenantes. A notre grande surprise, des personnes totalement extérieures à notre communauté ont vu dans cet événement une église est ouverte, accueillante, et sensible aux situations. Stephen Backman souligne qu'il a eu des demandes d'accompagnements parfois inattendues, spécifiques et parfois simplement des entretiens.
- La réussite de ce projet a été possible grâce à l'aide du programme FLAM de la fondation du protestantisme d'un montant de 40 000 €, et qui sera de 35 000 € en 2024, et à l'engagement sans faille de la structure « Le Parvis des Arts de Marseille », de la communauté de l'EPUDF d'Aix (aide matérielle, covoiturage) .
  
- **Dans la paroisse de Pertuis-Lourmarin, Val de Durance :**
- Culte bimensuel inter églises culte « autrement » avec des partenaires d'autres églises. Cela répond à l'attente de beaucoup de membres de la communauté. C'est un enrichissement par l'apport de personnes qui viennent d'ailleurs .
- Cultes et célébrations où les enfants sont invités. C'est une action qui fait boule de neige. Les enfants trouvent ainsi leur place dans la communauté .
- Groupe biblique, groupe de prière (Taizé) .
- Petits-déjeuners partage environ une fois par mois les samedis matin qui est un témoignage d'accueil .
- Projet Institut Protestant de Théologie : participation des étudiants de l'Institut dans des projets missionnaires pour l'année qui vient (exposition, conférence, aide, stage), et en particulier grâce au festival d'art de la parole de Lourmarin.
  
- **Dans la paroisse d'Aix en Provence :**
- L'expo immersive « On n'échappe pas à l'amour » les membres de l'équipe mission ont mis toute leur énergie pour la communication, les permanences.

### **EGLISE VERTE**

Karine Lurcin présente l'équipe : Séverine Buscarlet, Franck Roussel et deux nouvelles ressources Eléonore Clerc et Katell Berthelot.

### **Projet compensation carbone**

François Fouchier explique l'engagement du CP, pour aller plus loin en termes de solidarité par rapport aux effets du changement climatique. Le conseil presbytéral propose de valoriser la compensation de la totalité de nos 8 tonnes de production de gaz à effet de serre (le temple et la voiture) à un montant de 400€. Cette somme sera allouée pour soutenir un projet dans le cadre des programmes portés par le DEFAP en partenariat avec le SECAAR (Agir pour le développement intégral en Afrique dans des projets d'agroécologie ou la fabrication de biodigesteurs). D'autre part la paroisse après avoir diminué de 17 % sa production de tonnes équivalent CO<sup>2</sup> poursuit sa démarche de responsabilité, de sobriété et de partage par les travaux engagés au presbytère et dans toutes ses actions pour diminuer l'empreinte carbone (covoiturage, Noël doux, respect de l'environnement) .

### **Mission d'évangélisation**

Après 5 ans le chemin parcouru à Pertuis et Lourmarin est remarquable. Une dynamique s'est enclenchée, une dynamique de rencontre. C'est ce qui fait l'originalité du témoignage de notre église. C'est la spécificité du christianisme, de l'évangélisation, c'est susciter la rencontre avec l'Autre. Ce sont les autres qui deviennent demandeurs. C'est ce qui arrive quand on va à la rencontre dans le respect des uns des autres et qu'il y a cet échange profond entre les uns et les autres. C'est une bénédiction au sens biblique.

### **Départ de Gill Daudé**

Commentaire d'un membre de la communauté : « Je souhaite donner un message de reconnaissance. En tant que médecin je parlerai de contagion, contagion par le mouvement. Chacun devra faire un peu plus. Certains portent déjà énormément et il faut souhaiter que les tâches se redistribuent ».

### **Compensation carbone.**

Accueil positif de la démarche par la communauté.

Réaction positive : « En deux ans j'ai réduit de plus de la moitié ma consommation énergétique. C'est possible ».

Une réaction de scepticisme sur la pérennité de la démarche : « Ce sera certainement difficile de maintenir une baisse de 17 à 20 % chaque année, à moins de se geler, c'est trop ».

Suggestion : « On pourrait peut-être imaginer un recueil des petits gestes, des uns et des autres dans la paroisse, pour voir ce qu'il est possible de mettre en œuvre. Peut-être des choses à découvrir que l'on peut facilement réaliser » .

## **4. Renouveau du Conseil Presbytéral**

Isabelle Fouchier explique que le CP se réunit une fois par mois ; il gère toutes les questions d'ordre administratif, logistique mais aussi d'ordre spirituel. L'objectif c'est de faire en sorte que tout le monde trouve sa place dans la communauté. Le CP comprend un bureau (élu au sein du CP) qui se réunit une fois entre 2 conseils.

### **Vote pour le choix du nombre de conseillers dans le futur conseil presbytéral : 12 conseillers**

L'an dernier de nouveaux statuts ont été votés avec un nombre de conseillers presbytéraux, compris entre de 6 et 12. Le conseil presbytéral propose donc de valider en votant aujourd'hui **le nombre de 12 conseillers**

Majorité 55 présents 109

Votes exprimés : **102 POUR 0 CONTRE 7 ABSTENTIONS**

*Le nombre de 12 conseillers est validé .*

### **Au revoir et remerciements aux conseillers partants**

La présidente du CP, Isabelle Fouchier remercie les Conseillers partants après de longues années au service. Elle exprime sa reconnaissance pour leur soutien : Merci à Joëlle, Marc, Olivier, Marie-Pierre et Pierre.

### **Présentation de la liste des candidats au CP :**

Françoise Cabane,  
Philippe Cabrit,  
Eléonore Clerc,  
Violaine Chollet,  
Emrick Chambris,  
Isabelle Fouchier,

Dominique Labouret,  
Jonathan Lafont,  
Daniel Lubrano,  
Karine Lurcin,  
Mathaüs Prenelus  
Vincent Vigé.

Chaque candidat se présente à tour de rôle à l'assemblée avant de procéder au vote.

### **Vote pour le renouvellement du Conseil Presbytéral**

Présents 109 Majorité 55

Françoise Cabane :	<b>107 voix</b>
Philippe Cabrit :	<b>107 voix</b>
Eléonore Clerc :	<b>107 voix</b>
Violaine Chollet :	<b>107 voix</b>
Emrick Chambris :	<b>107 voix</b>
Isabelle Fouchier :	<b>107 voix</b>
Dominique Labouret :	<b>107 voix</b>
Jonathan Lafont :	<b>107 voix</b>
Daniel Lubrano :	<b>107 voix</b>
Karine Lurcin :	<b>104 voix</b>
Mathaus Prenelus :	<b>107 voix</b>
Vincent Vigé :	<b>107 voix</b>

*Les 12 candidats sont élus.*

## **5. Travaux**

Point sur les travaux du presbytère et du temple présentés par Philippe Cabrit.

### **- Première phase des travaux au presbytère, 2023**

Les travaux qui avaient été votés à la dernière AG pour le presbytère ont été mis en œuvre pour la première phase : remplacement de la porte d'entrée et de la porte de la cave. La VMC a été repositionnée et l'isolation des combles, initialement prévue avec l'entreprise en novembre 2023 a été reportée par cette dernière à mars 2024.

### **- Des travaux imprévus ont été engagés.**

L'ascenseur PMR est tombé en panne et a dû être remplacé (5 200 €).

Le nettoyage du sol du temple en pierre naturelle a subi une opération de cristallisation pour maintenir son bon état (1 000 €).

Une fenêtre de la salle « L'Olivier » s'est fortement détériorée à cause de la température de cet été. Malgré une première réparation, elle a finalement dû être remplacée.

Un appel de fond exceptionnel pour ces travaux a été lancé aux paroissiens qui ont répondu à hauteur d'environ 9000 €, ce qui a permis d'assurer la trésorerie nécessaire à ces travaux.

### **- Deuxième phase des travaux au presbytère, 2024**

Le programme qui avait été voté en 2023 pour le presbytère, va être poursuivi : isolation partielle des murs, remplacement du système de chauffage. Le presbytère étant libre à compter de fin juin 2024, le changement d'occupants va permettre de faire un certain nombre de travaux d'amélioration et de rafraîchissement des peintures. Pour organiser ces opérations, nous sommes dans la phase de consultation des entreprises.

La commission de travaux a un besoin de renfort pour aider à la coordination de ce programme pour 2024 et 2025.

L'assemblée remercie la commission travaux pour son efficacité et sa disponibilité.

## **6. Finances.**

Marc Heim nous présente les comptes

### **Présentation des comptes 2023**

Dépenses	219 440 € (pour un budget de 212 000 €)
Recettes	217 309 € (pour un budget de 212 000 €)
Résultats ordinaire de l'exercice	- 2 131 €
Trésorerie au 31/12/2023	92 307 €

Des explications sont données sur différents postes :

#### **Recettes**

- Baisse des offrandes régulières nominatives d'environ 7% en partie compensée par la hausse de offrandes régulières anonymes ; effet du panier connecté ? Le panier est hors service depuis début janvier 2024 ou des dons pour les travaux.
- L'augmentation des recettes occasionnelles est liée à une fluctuation d'une année sur l'autre (baptêmes, mariages et obsèques) .
- Les offrandes ont augmenté de 11 000 € grâce à la générosité de la communauté.
- Nette augmentation de l'activité lucrative liée à la vente de livres (exposition Jules Isaac) .
- Les subventions proviennent du conseil régional de l'EPUDF : 7 711 € pour l'exposition immersive qui couvre 96% des dépenses engagées.
- La recette extraordinaire externe correspond à la subvention de l'union nationale pour le projet missionnaire. Elle est de 35 000 € en 2024 versus 40 000 € en 2023 (Projet FLAM). Cette subvention versée à la Paroisse qui la dédie intégralement au Festival des Arts et de la Parole.

#### **Dépenses**

- Rémunération du ministre : c'est une obligation légale de mentionner la rémunération du ministre. Cette rémunération comprend le salaire et les charges sociales.
- La contribution versée au conseil régional de l'EPUDF est de 115 290 €. Un poste de ministre coûte 60 000 € (salaire, retraite, formation). C'est une joie de pouvoir financer presque deux postes, c'est notre responsabilité d'être solidaire avec les paroisses en difficulté. Cela représente 54 % de notre budget.
- Evangélisation : ce sont les dépenses engagées pour l'exposition immersive.
- Projet missionnaire : 3 600 € que l'église d'Aix verse comme participation aux frais liés au poste du pasteur missionnaire
- Eglise verte : contribution de 150 € pour l'association Eglise Verte
- Dépenses Temple : les consommations de fluides sont contenues, une hausse des dépenses est due à un rattrapage tarifaire de la consommation 2022, facturé en 2023 et à l'inflation sur l'énergie. Pour le temple, les dépenses sont de 4 000 € de gaz et 4 000 € d'électricité auxquelles s'ajoutent les travaux, initialement non budgétés (décrits par Philippe Cabrit), ainsi que la main d'œuvre du personnel salarié (homme de ménage) pour un montant de 6 111 € .
- Dépenses presbytère : sur le montant de 9 299 € les consommations d'énergie sont très raisonnables. La taxe foncière est de 1 000 €. Les frais de déplacement sont stables grâce à notre pasteur très économe.
- Les frais de bureau sont revenus à la normale. L'an dernier du matériel informatique avait été renouvelé après le vol du matériel .

**Résultat global** : l'exercice est en déficit de 2 131 € essentiellement du fait de dépenses d'entretien non programmées de plus de 6 000 € .

### **Trésorerie au 31/12/2023**

La trésorerie est de 92 307 € qui représente 43 % du budget. En baisse par rapport à l'an dernier.

Réponses à des questions sur les salaires des pasteurs. La présidente Isabelle Fouchier, Marc Heim et Gill Daudé apportent les réponses circonstanciées.

**L'assemblée vote pour l'approbation des comptes de l'année 2023 à main levée .**

**98 POUR      0 CONTRE      9 ABSTENTIONS**

⇒ *Les comptes sont approuvés*

**L'AG procède au vote pour donner quitus au trésorier de sa gestion .**

**98 POUR      0 CONTRE      9 ABSTENTIONS**

⇒ *L'AG donne quitus au trésorier pour sa gestion*

### **Budget prévisionnel 2024**

Marc Heim présente le budget d'un montant de 204 000 € soit une baisse de 7 000 € vs 2023.

Cette valeur intègre d'une part la diminution de 5 000 € de la subvention FLAM sur le projet missionnaire de Lourmarin, et d'autre part l'indexation à 3 % d'une inflation prévisible .

- Recettes : l'hypothèse est de maintenir le montant des offrandes anonymes et nominatives et d'assurer des rentrées comparables à 2023 .
- Compensation carbone : une nouvelle ligne charge apparaît pour la compensation carbone à hauteur de 400 € pour 2024. Cette somme sera prélevée sur les offrandes et attribuée au DEFAP pour son projet spécifique compensation carbone .
- Travaux au presbytère: le budget alloué pour la deuxième phase est intégré à hauteur de 14 000 €
- La contribution synodale est indexée à 2 % pour un montant de 117 592 € vs 115 290 € en 2023 soit 57 % de notre budget (54 % en 2023) .
- Projet missionnaire : rétrocession intégrale de la subvention de 35 000 € reçue par la paroisse de la part de FLAM. Une contribution de 4 000 € sera donnée par notre église comme participation aux frais liés au poste pastoral missionnaire .

Marc Heim répond à des questions sur des écarts budgétaires.

- Pourquoi y a-t-il un écart sur la ligne évangélisation ? Pour 2023 cette ligne était dédiée à l'exposition immersive et les autres dépenses ont été ventilées sur la ligne catéchèse ou jeunesse.
- Pourquoi pas de prévision sur la ligne offrandes travaux ? Simplement parce que le CP ne l'a pas voté en temps utile, mais cela n'empêchera pas si nécessaire de lancer un appel pour une offrande affectée.

**L'AG procède au vote du Budget prévisionnel 2024.**

**98 POUR      0 CONTRE      9 ABSTENTIONS**

⇒ *Le budget 2024 proposé par le CP est validé par l'AG*

## **7. Conclusion de l'AG**

Conclusion dans la Prière (liturgie officielle de l'EPUDF avant un synode) et avec le chant 36-13 (strophe 2).

Les membres de l'AG sont invités à un apéritif.